
西之表市議会　産業厚生委員会 調査日：平成27年8月21日

〈「まち・ひと・しごと創出やにぎわいの創出」「中心拠点施設建設」に関するアンケート調査結果〉

人数 割合 人数 割合 人数 割合 人数 割合 人数 割合

ア　ある 13 61.9% 23 64% 13 46% 12 21% 61 43%

イ　ない 8 38.1% 13 36% 15 54% 44 79% 80 57%

ウ　その他 0 0.0% 0 0% 0 0% 0 0% 0 0%

計 21 100.0% 36 100% 28 100% 56 100% 141 100%

ア　ある 13 61.9% 25 69% 13 46% 15 27% 66 47%

イ　ない 8 38.1% 11 31% 15 54% 41 73% 75 53%

ウ　その他 0 0.0% 0 0% 0 0% 0 0% 0 0%

計 21 100.0% 36 100% 28 100% 56 100% 141 100%

ア　ある 12 57.1% 24 67% 11 39% 15 27% 62 44%

イ　ない 9 42.9% 12 33% 17 61% 41 73% 79 56%

ウ　その他 0 0.0% 0 0% 0 0% 0 0% 0 0%

計 21 100.0% 36 100% 28 100% 56 100% 141 100%

ア　ある 13 61.9% 26 72% 16 57% 14 25% 69 49%

イ　ない 8 38.1% 10 28% 12 43% 42 75% 72 51%

ウ　その他 0 0.0% 0 0% 0 0% 0 0% 0 0%

計 21 100.0% 36 100% 28 100% 56 100% 141 100%

ア　思う 4 19.0% 11 31% 1 4% 9 16% 25 18%

イ　思わない 17 81.0% 24 67% 25 89% 42 75% 108 77%

ウ　無回答 0 0.0% 1 3% 2 7% 5 9% 8 6%

計 21 100.0% 36 100% 28 100% 56 100% 141 100%

ア　賛成 3 14.3% 12 33% 2 7% 9 16% 26 18%

イ　反対 10 47.6% 14 39% 20 71% 29 52% 73 52%

ウ　わからない 8 38.1% 9 25% 5 18% 16 29% 38 27%

エ　無回答 0 0.0% 1 3% 1 4% 2 4% 4 3%

計 21 100.0% 36 100% 28 100% 56 100% 141 100%

②中心拠点施設のことを聞いたことがありますか。

③市は、中心拠点施設を作りたいと言っていますが、聞いたことがありますか。

④中心拠点施設を作る場所を聞いたことがありますか。

⑤市は、中心拠点施設を2億8千万円プラス数千万円（橋梁、付帯設備等）かけて作る計画ですが、西
町・東町・栄町・池田・天神町・鴨女町などの商店街の再生（繁栄）につながると思いますか。

⑥中心拠点施設について、賛成ですか。反対ですか。

①「まち・ひと・しごと創生」や「にぎわいの創出」という言葉は聞いたことがありますか。

項目
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⑤商店街の再生（繁栄）につながると思いますか。 
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施設であろうが税収につながる様利用すべきであると思う。私は私の個人の土地であれば有料とし、

収入を上げる。市も県も住民サービスと税収を一度考え直し、自分の所有物として扱うべきと思います。

・今ある施設を利用して、建物にはお金をかけないで内容を充実して下さい。中途半端なことはせず、

せっかくお金をかけて始める事ですから失敗しないでください。

・施設建設は西之表市のためには良い事だと思う。しかし、金額がかかりすぎ、まだまだかからない方向

への計画をお願いします。たかすぎます。

りして欲しいと思います。

・早くから島外の大型店が進出しており、競争の世の中。テナントに入る人は入って商売をしていく。

1番は人口をいかにして増やすか。これが1番だと思う。

・この目的地を含め、市有財産の駐車場は限られた一部の住民が利用している。西之表市が朝7時20

分から税金の取り立てを防災無線を使って行っている。税収を考えるのであれば市有財産は平等にして

税の計算におよぶべしと考えます。生涯このような状態で市民駐車場が名だけで残すより、中心拠点

・市営駐車場から商店街へぬけられる通路を作るのは賛成です。不便で使う方が大変です。

・全国の道の駅を参考にするなど観光客や地元の人が気軽に立ち寄れる場所を作って欲しい。

・中心拠点施設から西町、東町～への客の流れができるような計画まで考えてもらいたい。

・設問⑤と⑥について「ア」にしましたが、全面的な意見ではありません。ただ何もせず、このままの

西町東町では先が無いと思い、少しでも街の活性化になってもらいたくて期待を込めて○しました。

・建設するからにはイベントの計画等をしっかり立て、長く利用出来る様に、そして、維持管理もしっか

・2億8千万円かけて作る計画ですが、再生につながるとは思わないが、予算を考えてもらえば賛成で

す。県の土地を借りてでの事業も疑問です。でも何かやってほしい気持ちです。

・南種子町の鹿銀跡地に作られた施設のように、行政が先頭に立って商店街を引っぱっていくことが

大切と考えます。

・せっかくの観光客を素通りさせないためにも何らかの手立ては必要。きっかけづくりとしてより良い

拠点施設の活用を期待したい。

やるからには、絶対に成功してほしいです。地元が盛り上げなければにぎわいの創出にはならないと

思います。点をぜひ線にかえてほしいと心から思います。

・屋久島は自然で出来た遺産、それに比べて西之表は浦田海水浴場位で、流入や観光客を招聘する

には文化・歴史をもっと認識していただき、高齢者にも的を絞る事も必要であると思う。

・何もしないと西町、東町商店街そのものが無くなってしまうのではないでしょうか？

【賛成】

・何かをはじめないとすすまない。

・商店街の再生につなげる事をはじめる事が大切である。

・現存する施設に今は無いので、観光客に対応出来る所があれば良いと思います。

・施設の建設は賛成ですが、内容が分かりにくいです。観光客の誘致なのか、地元の為なのか説明を

きいてみたいです。税金や負担額や地域の人達の意見など施設の中身の方向性など、近隣との連携

⑦その他この施設建設計画や市に対して、御意見がございましたら、ご記入をお願いします。



有効に使ったらどうか。道の駅は市内には無関係のように思う。

ず、島民を挙げての島おこしもみられず、税金を増やす様な事ばかりしないで頂きたいものです。もう

少し島の活性をさせてからイベントをするのにみなと公園では狭くなってきたと思われる時に考えてい

ったらいいのではないでしょうか？

・全国からみて市民税（市の借金）の高さと、役人の給料の高さがある事を考えていると、毎日市長

はじめ、議員さん達にも不満がつのる毎日です。

・農家の野菜100円売り場が困り収入減で困ると思う。現和館を支援したらどうか。多額の資金はもっと

商店の栄えがないのか。税金をもっと考えて使ってほしい。西町、東町の明るい店造りとしたら、周りの

商店との協力が大切だと思う。

・みなと公園というスペースがあるのに、新たに施設を建立する必要はないかと思います。みなと公園

近くにも、まだスペースもあり、そこを改築したりする方が断然お金がかからないと思います。この

建設の計画は国からの補助金だけを無駄に搾取し、私達島民の負担を増やすだけに思います。現在の

時点でその様なイベントもされてきておらず、市の借金は全国でもワーストクラスであるにもかかわら

事業者と重複し、民間事業者の経営を圧迫し、廃業させることになりかねないと思います。この

ような事業を、行政が税金を使ってすべきでしょうか？憤りを感じます。

・この計画は観光業にとってはプラスかもしれませんが、地元の商店街の再生（繁栄）までには至らない

と思います。地元に定住する人を増やし、未来を担う子供達の数も多くなり、消費者人口が増えれば、

商店街も活性化していくと思います。

・仕事をしない人、子供達の溜まり場になる。商店に人が集まるとは思わない。何か、外で人の集まりや

・市民に対しての説明もしてほしい。（企業だけではだめだと思う。）

・現在の内容では反対。現在の候補地は商店街から離れており、少なくとも商店街の活性化にはつな

がらないと思う。単なる市民駐車場およびイベントスペースとして整備する程度で良いと思う。主要

三機能は分散しても良いので、まちなかに造るべきだと思う。

・貴重な予算（税金）を使うのであれば、まちなかの公共駐車場や電線の地中化、歩道の整備等、

他に優先的にやっていただきたいと願います。また、現在の構想では物販がありますが、既存の

・種子島の人口が減るという時に2億8千万円を使う必要はないと思う。もう箱物はいらない。

・この事業が実施されれば既存の商店街の繁栄はないと思います。かえって立ちゆかなくなるのでは。

具体的に商店街の繁栄につながる案があるのでしょうか。

・あっぽ～らんどのように維持管理ができないなら作っても意味がないと思う。

・イベント等を行うなら今ある施設を活用できるのではないか？

・建設コストはどのような割合で市が負担するのか？

【反対】

・市長言いなりの議会議員（8割）市民のことを考えて。

・この施設は現状をさらに分裂させる。（人の流れ）

・このアンケートよりも馬毛島のアンケートを優先するべき。

・このアンケートを正しく公表すること。



（健康・厚生年金）等の補助等できないものか？

・道の駅は今ある建物を利用して作ってほしいと思いますが、活性化の為の事業なら市民が本当に今

・3億位のお金をかけて作る価値はないと思います。最初のうちはものめずらしくいくかも知れませんが

後は続かないと思います。他に何か考えたらどうでしょうか。

・絶対反対。まず人口を増やしてからすべき。他にまだやる事があるのでは。これをやると破綻しますよ。

・お金を使ってやる事業ではない。大反対である。税金の使い道を考えてほしい。人口減少の続く島の

状況を考えていない。企業の誘致を考えてほしい。雇用の確保が第一である。

・もっと他に使えるお金があると思う。人口減にともない事業所も大変なので、雇用に必要な保険

・以前からこの計画があり、西之表市商工会や青年部との会合の中で話し合われ、反対多数で消滅

した話だと思っていましたが、今だにこの計画が存続しているとは大変驚きました。大型観光船の

来島を呼び込む目的だと思いますが、年に数回の来島の為に、莫大な資金を投入してこの様な大規模

な施設を建設しても、従来から存在する市内の商店街にはメリットは無く、全く理解できません。

・人口減少の今、このような施設を作っても繁栄には繋がらないと思います。もっと観光の方に力を

入れたらいいと思います。

もっと考えて別の方法で再生できないでしょうか。絶対反対です。

・税金をつかってむだな維持費のかかる施設をつくらないでほしいです。

・一般市民が税金で苦しんでいるのに、そういうのに税金が使われるのが不満です。一部の人が優遇

されるのでは？最初は賑わうかもしれませんが、商売はそんな簡単なもんじゃないですよ。賛同する

人達が自分達で出資するなら反対はしないです。

・施設より市民税を考えてほしい。

べきである。

・新しく造るのではなく、今、現在、有るもの、場所、施設などを活用して人が集まるように考えるべき。

古いものを手入して使うような事を考えてほしい。根拠も参考例の検討も生産性もハッキリさせないま

ま勝手に市民の税金をどんどん使って失敗するなんて許せない。本当に島が活気付くように考えて。

ごく一部の人や商人だけではなく、「島民全体」の生活に重点を置いて。

・他にまだすることがあります。川迎の道もそのまま不便で困ります。たくさんのお金、税金です。

・施設を作ることには反対しないが、場所が問題。予定地に作って橋や道路を整備しても商店街には客

はこない。商店街の中に（東町・西町）作るべきであると思う。土地を提供（有償）しても良いという人は

いると思う。

・大反対。中心拠点のイメージが「道の駅」しか浮かばない中で予定地に建てる意味はない。（普通

街道沿いの立地で、決して市街地ではない。）

・市街地観光を考えるなら、市内観光拠点をつなぐ遊歩道を整備し、観光客の周遊性を長期で考える

・新しく建設するよりも、今あるもの（空き店舗・廃校になった校舎）を生かす活動をした方が良いと思う。

広い物件であれば、区切って貸しスペースにするとか、気軽に販売の体験ができるなどの仕組みを作っ

てください。これ以上ムダなものを作らないで下さい。

・集客を観光客を主としているのか、地元の利用者も考えているのか、年間の集客をどのくらいに見て

いるのか？最初は珍しさもあって人も集まるかもしれませんが。



・市民の血税を箱物に使うな。市民は重税に苦しんでいる。（国保税、介護保険料を安くせよ）

・市にはお金がないなどと言っているわりには、こんな2億8千万のお金を使って施設を建てる事自体

おかしい。絶対におかしい。東町、西町の空き店舗を使っての商業施設は賛成。

ほうがいいと思います。種子島は歴史と自然。それを活かして何かできれば良いと思います。

ちょっと休憩するくらいの立ち寄り所は、有った方が良いと思います。

・現存する商店街をもっと充実したものにした方が人の流れができると思う。

・既存の商業施設、店舗の活性化に向けた取り組みを優先すべきと思います。駐車場の確保等

行政としてやるべきことを取り組んで下さい。

・市民に何の説明もせず、数億円規模の施設を作る事は許されないと思います。

の再生（繁栄）につながる？理由はわかりません。ますます悪くなるのではないでしょうか。テレビの

報道特集や、情報番組などで最近放送されていますが、人口減少の歯止め、商店街の活性化など

など。西之表市も同じだと思って見たことがあります。行政職員は商売の事はわからないでしょう。

やはりプロに依頼するのが一番良いと思います。何かいい考えが見つかる可能性はあると思います。

何か、そこから道が開けるのではないでしょうか。交付金を使って施設を建設しても「まち・ひと・

しごと創出やにぎわいの創出」その時だけで、維持していくことができるのでしょうか。作らない

・西町、東町にこだわる必要はないと思います。既にある施設をきちんと掃除をして、駐車場なども

分かりやすく、全て有効利用できるようにする方が先決だと思います。市の税金をこれ以上、ムダに

使わないようにきちんと利益計算してするようにして頂きたい。大反対です。市長さんがされたければ

ご自身の財産でされたらいかがでしょうか。

・新しいものを作る前に現在有るものを充実させる方向に考えたらいかがでしょうか。

・市の財政状況も良くない中で、高額な資金を使って新たな施設を建設するのは、反対です。商店街

行事を行う際は、市民に対しての公表、説明を徹底してもらい、透明化する様努力してもらいたい。

・箱物を造ってもムダ。税金の無駄使い。他人の金で造るのだから簡単ですね。自分の金だと思って

使って欲しい。

・このような施設を作って市内の商店街が繁盛すると思っている様でしたら、大変ですよ？

・本当に市民のためになるのか。市民のことを心から考えているのか。全てにそんな想いがします。今

ある市の財産の中からの有効利用が先決、ベストだと思います。税金を払えなくなります。

大切に使って欲しい。

・流行るのは最初だけだと思う。

・そのような施設をお金を掛けて造るくらいなら、もっと市民に必要な物を造ってほしい。側溝など、

破損している場所も多々あります。そのような所にお金を使ってください。

・計画があるなら、市民に対して説明をすべきである。役所自体以前にも色々の調査、アンケートを

取っているが、その結果等を公表していない。内部秘密が役所内にあるのではないか。これからは、

困っている老人施設不足、何百人も入所待ちをしている待機老人の為に今は福祉施設の充実に力と

予算を使ってほしいです。中・南種子に預けたり、介護の為に退職したりと現実は厳しく、必要に迫ら

れている人は多いと思います。福祉の充実を図る事が活性化につながると思います。

・厳しい財政の中、多額の費用の掛かる箱物よりも人口の増える施策とか福祉又は減税などに回して



・観光資源の中でも特に水産物で特産といわれてきたながらめ、水イカ、伊勢エビは島外のお客様に

割と安く提供できる量はありますか。大分以前は、皆さんがながらめ、水イカ、とてもおいしかったと

よく聞きましたし、又食べに来たいと言われた方も多いでした。

・市長、農協組合長、漁協組合長、商工会長、観光協会長のトップ同士が年2回は一堂に会してそれぞ

・榎元市長時代の花と香りの島種子島の構想は現在はとても満足とは言えません。今後も観光客に

喜んでもらえるよう、花等の整備を続けるのか。

・2億8,000万+5,000万の内、市の負担はいくらになるのか。

・島外からの観光客、観光業者、そして出張者の方たちへのアンケートを最近実施されているので

あれば、市民へもその結果を教えてほしい。

・日葡公園内にはどのような施設（トイレ除く）も作れないのですか。

・⑤のお金はどこから出すのか、その事もはっきりお聞かせください。

・このままではダメ。しかし、3億円で他に何か出来ないかもっと考えるべき。1.街なかアートの充実、

2.空店舗活用、3.ＩターンＵターン者の促進（補助）、4.六次産業拠点、等1～2千万円でやれる事を

取り上げ、皆で協議して欲しい。ただ批判するだけでなく、建設的な話し合いをして欲しい。

・市の負担金額はいくらになりますか。飲食スペースでながらめ、水イカを提供できますか。特産と

いわれてきた水産物を楽しみに観光客はきます。

【わからない】

・施設を作り、長い目で活用出来るかしっかりと検討して頂きたい。市民の負担とならない様に。

・全ての町の裏側になる為、繁栄につながるとは思わない。

・旧榕城中学校跡地の利用等はどうなのでしょうか。

・現状の計画のままなら「わからない」のままです。商店街を含む商工業者と話をすると考えはそれぞれ

ですが、計画を見直し、「物産」の機能は中止し、交流機能のみに計画変更したら、私は「賛成」です。

・中心拠点施設を2億8千万円かけて作ったところで西之表市が繁栄するとは思わない。ＳＷＯＴ分析

をし、種子島プロジェクトのようなものをおこし、観光型産業へシフトすべきだと思う。

・中心拠点施設を2億8千万円プラス数千万円かけて作る計画があるそうですが、逆に商店街がさびれ

ていきます。無駄な出費となります。管理費を続けて支払うようになるのではないですか。馬鹿な計画

はやめましょう。

今、種子島は老人化しています。議員の皆さんが今何が必要かを市の発展の為にお願いします。

・既存の商店街を活性化する様に考えたらどうですか。

・交流施設、情報発信はいいと思うが、商工会、観光協会、特産品協会などへの計画説明をしてから

でもいいのではないか。今後の種子島の人口増加、流動人口（交流人口）の推移などの見込み、施設

の運用、経営形態などがまったく見えない。先日、商工会での説明では物販の構想も示されましたが、

現状では、効果より影響の方が大きいと思う。計画の説明不足のため、判断材料が少なすぎる。

・私は現在80歳前です。これまで地元商店街優先で国県の補助金を受け、組織のなどを運営して

きたようだが、権力の強い人だけが残り、いつのまにか弱い人達は

消えています。島の発展のためには、若い人達が帰ってきて安心して働ける仕事場が必要です。



・今ある場所を使って人が来る様な所を作った方がいいと思います。若者が集まる場所とか？

・もっと深くいろいろと考えた方がいいと思います。自分のお金が大事なように、税金も同じお金です。

大事に使ってください。

を利用というのは考えなかったのでしょうか。2億まで使わなくても再利用でもう少し安くできると思

います。お金があるのであれば市民に還元して下さい。一般市民は税金が高くて支払いに大変です。

【無回答】

・中心拠点施設から西町～と流れていくには今のままの商店街では無理な様な気がします。それより

思い切った商店街道（テナント集合街）を作って欲しいと思います。

必要性を出していくべき。

・やってみないと分かりませんが、今の市にとっては、貴重な財源。成功させないわけにはいかないと

思う。

・市が活気づくのはいいと思うが、そんなに費用をかける必要があるのかと思う。

・中心地の駐車場が無いのが困るので今の場所に建物が建つのに反対です。

・中心拠点施設が必要かつにぎわいにつながるかどうかは場所にもよると思いますが、旧榕城中学校

ほしいです。

・現状では本当にわかりません。中心拠点施設の計画で、西之表商店街の繁栄については、正直

分かりません。でも、納得・理解をして話が進んでいくことになった場合は、繁栄していけるように

絶対しないといけないと思います。地元の皆様で、地元を元気にしないといけないと思います。まず、

計画を詳しく知りたいし、広げていかなければ。そして、赤字の西之表の予算で、どのような感じで

出来るのか？市民は協力したくても賃金の低さは変わらないので（おそらく）、市民の声を聞いてから

の話し合いではなく、お互いに現状を打破するために強い要望が必要と思う。

・効果の試算がわかりません。施設の運営は西之表市になるのでしょうか。施設の維持費はいくらで

試算されているのでしょうか。その費用は税金を使うことになるのでしょうか。

・初めて聞いた話。多額のお金をかけて施設を作るのであれば、詳しい計画、予算等、市民への説明も

必要だと思う。

・他県から遊びに来ている人達にはいいかもしれないけど、今、島にいる人たちのためにお金を使って

れの団体が抱えている問題点を知る事により理解を深め、解決に向けて提案したり、協力もする、特に

漁協は水揚高の減少について学者にも依頼していると思うが、特に緊急を要すると思います。まあまあ


